

# La Prensa

DIARIO DE LA MAÑANA

Número del día 5 céntimos

Número atrasado 10 céntimos

Oficinas: Valentín Sanz, núm. 15  
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO:  
LEONCIO RODRIGUEZ

## Por cable y telegrafía sin hilos

(Servicio especial de LA PRENSA)

### De Londres

#### Violentas luchas

Horsea, 6.—Un telegrama de Copenhague dice que en los alrededores de Bremen ha habido luchas violentas entre las tropas del gobierno y los espartaquistas revolucionarios.  
Se desconoce el resultado.

#### Avance

Horsea. — Un telegrama de Libau dice que tropas finlandesas y estonias avanzan hacia el sur y que han obtenido un éxito muy importante en contra de los guardias rojos.

La población de Wark, importante unión ferroviaria de Riga a Reval y de Riga a Pleskau, ha sido capturada, quedando cortadas por lo tanto las más importantes comunicaciones de retaguardia de las tropas bolcheviques que operan en Livonia y Curlandia.

#### La situación en Portugal

Lisboa.—El gobierno ha repartido un manifiesto entre la población, aconsejando la más estrecha unión entre los ciudadanos para defender la República.

Del norte de Portugal han llegado varios prisioneros monárquicos, entre ellos el coronel Almeida, nombrado ministro de la Guerra en el gobierno realista.

Hoy se realizó en esta capital una imponente manifestación republicana.

#### En la Argentina

Buenos Aires.—Ha terminado en toda la República el movimiento huelguista.

La normalidad ha quedado restablecida, reanudándose los servicios de ferrocarriles y tranvías.

#### Delegados

Berna.—Han llegado casi todos los delegados de la Conferencia internacional del Trabajo.

#### La cuestión del trabajo

Horsea, 6.—En la Conferencia de la Paz se ha tratado nuevamente de los problemas relacionados con el Trabajo.

La Conferencia está de acuerdo en principio en encomendar a la Liga de las Naciones que haga universal la aceptación de todas las condiciones humanitarias del trabajo, aun aquellas que naciones de civilización avanzada no siempre creyeron posible adoptar.

La Liga establecerá una oficina internacional del Trabajo, que reunirá Asambleas periódicas con objeto de establecer la legislación del trabajo a la altura de las condiciones modernas.

#### Las fuerzas de mar y de tierra

Se han hecho también en la Conferencia recomendaciones de carácter militar.

Se recomienda que la Liga fije a cada nación asociada la cantidad de sus fuerzas marítimas y terrestres, sujetas a las siguientes condiciones: que deben dejarse efectivos suficientes para oponerse a posibles agresiones por parte de naciones excluidas de la Liga y que pudieran sublevarse en contra de sus acuerdos.

Las naciones asociadas deberán prohibir la manufactura y comercio de armas y municiones por entidades particulares.  
Mr. Wilson explicó ante la Comisión de la Liga de las Naciones su punto de vista sobre el funcionamiento de aquella.

La idea general que se recoge de la relación del presidente Wilson es que la Liga tiene que ser un verdadero super-Estado, con su debida organización efectiva y sanciones adecuadas.

### Península

#### El entierro de Calbetón

Madrid, 6.14.—Se ha verificado el entierro del ministro de Hacienda, señor Calbetón, asistiendo al acto un gran gentío.

Las tropas formaron en la carrera.

Presidieron el duelo el infante don Carlos, el gobierno, presidentes de las Cámaras, Embajadores de Francia e Inglaterra y el Nuncio.

#### Muerte repentina

Repentinamente ha fallecido hoy en Madrid el duque de Santomauro.

#### Del Congreso.—La minoría republicana

En una de las secciones del Congreso se reunió hoy la minoría republicana, acordando combatir los presupuestos y exigir que se discuta inmediatamente el estatuto catalán.

#### Los regionalistas contrariados

También se reunieron los regionalistas para cambiar impresiones sobre el plan parlamentario.

La actitud de los señores Dato, marqués de Añucemas y Alba de dificultar la solución del problema de la autonomía, ha contrariado grandemente a dichos elementos.

La minoría acordó proceder en el salón de sesiones en la forma que aconsejen las circunstancias.

Los reformistas y republicanos han ofrecido secundarles.

Agudáranse ruidosos debates.

#### Las huelgas

El Subsecretario de Gobernación manifestó hoy a los periodistas que hállase en vías de solucionarse la huelga de Sevilla.

En Asturias ha quedado también solucionado el conflicto minero.

Inglaterra renuncia al Convenio con España

Confírmase que el gobierno inglés ha renunciado al Convenio comercial con España que negoció el marqués de Cortina, con objeto de quedar en libertad para el mejoramiento de las relaciones mercantiles entre Inglaterra y España.

#### Tumultos en Granada

En Granada se han celebrado manifestaciones tumultuarias con motivo de las huelgas allí planteadas.

Los manifestantes llevaban bandera roja e intentaron quemar las casetas de Consumos.

La guardia civil dió varias cargas, restableciendo el orden.

#### Exportaciones

La Gaceta publica un decreto prohibiendo la exportación de aceitunas sin preparación.

Dicta también regas para perseguir a los acaparadores de aceite.

#### Combinación ministerial

Dícese que el marqués de Cortina continuará desempeñando la cartera de Hacienda, pasando al Ministerio de Fomento el señor Argente y nombrándose un nuevo ministro de Abastecimientos.

### De la madrugada

Sesiones de Cortes.—Congreso

Madrid 6 23 En la sesión de esta tarde en el Congreso el señor Andrade dirigió censuras al gobierno por no haber contestado el mensaje de los castellanos.

El conde de Romanones dió explicaciones sobre el asunto.

#### Proposición

La Cámara aceptó una proposición del señor Bernard sobre las exacciones locales.

#### Interpelación

El diputado catalán señor Rahola prosiguió exponiendo su interpelación sobre los sucesos de Barcelona.

Atacó duramente a la policía barcelonesa, así como a la oficialidad del ejército de guarnición en la capital catalana.

#### Gimeno

El ministro de la Gobernación, señor Gimeno, defendió al ejército y la policía, elogiando su abnegación y respeto a la disciplina.

El señor Gimeno mostró a la Cámara una bandera separatista de la cual se incautó la policía de la ciudad durante los últimos sucesos.

#### Escándalo

La exhibición de la bandera separatista produjo gran sensación entre los diputados.

Los representantes catalanes interrumpen repetidamente al ministro, en medio de los apóstrofes de la Cámara.

El escándalo es mayúsculo.

#### Excitaciones patrióticas

El señor Gimeno dirige excitaciones al patriotismo de los diputados para que depongan toda actitud de intransigencia.

Sus palabras son acogidas con grandes aplausos, restableciéndose el orden.

#### La autonomía

A continuación se discute el proyecto de autonomía.

El señor Sala presenta un voto particular, haciendo excitaciones a los diputados para que mantengan una actitud de concordia.

El señor Alcalá Zamora ruega al señor Sala que vuelva a reintegrarse en la comisión dictaminadora del proyecto.

#### Cambó

El señor Cambó solicita que se le permita contrastar el estatuto de la Mancomunidad con el proyecto de autonomía.

El presidente le reserva el uso de la palabra para mañana.

#### Los republicanos

Los señores Nogués y don Marcelino Domingo afirman que el proyecto de autonomía que el gobierno ha presentado es inútil, anunciando que se inhibirán de su discusión.

#### Las fuerzas militares

En la Cámara se lee el decreto fijando en 192 221 hombres el efectivo del ejército para 1919.

#### Gimeno, ovacionado

Al salir a los pasillos el ministro de la Gobernación, fué ovacionado por los diputados.

El discurso del señor Gimeno contestando al señor Rahola, ha sido muy elogiado.

#### Presupuesto modificado

Se han introducido algunas modificaciones en el presupuesto de Estado, aumentándose las consignaciones para los servicios comerciales en América.

#### Senado

La sesión de la Alta-Cámara ha carecido de interés.

#### Fallecimiento

En Granada ha fallecido el presbítero Carulla, escritor y poeta muy discutido.

#### La huelga en Sevilla

Se ha declarado el paro general en Sevilla.

Hoy no se publicaron los periódicos.

#### El "Pelayo"

De Barcelona ha zarpado el acorazado «Pelayo», después de desembarcar los presos que tenía a bordo.

## Ultimas noticias

#### Los ferrocarriles belgas

Horsea, 6.—Desde hoy el Estado belga se hace cargo de todos los ferrocarriles.

Las líneas que hasta ahora funcionaban bajo de ección americana, francesa o inglesa, serán en adelante servidas por personal civil belga.

#### Sangrientas luchas en Alemania

Horsea. Un telegrama de Copenhague dice que la lucha cesó en los alrededores de Bremen, mientras se negociaba, pero se reanudó por la tarde.

Las tropas del gobierno han recibido ordenes de efectuar un ataque final a la ciudad, que ha sido bombardeada.

Espartaquistas armados que proceden de Usenach y Gotha se dirigen a apoyar a sus partidarios de Bremen.

Otro telegrama posterior de Copenhague dice que según noticias de Berlín, las tropas del gobierno han ocupado el ayuntamiento de Bremen y casi todos los edificios públicos.

También se dice que los espartaquistas se retiran.

Los buques hundidos serán puestos a flote

Horsea.—El «Evening Standard» dice que se ha descubierto un procedimiento por el cual podrán ser puestos a flote 99 de cada 100 buques hundidos.

Consiste el nuevo sistema en una combinación de una bomba de aire y un depósito de gas.

El «depósito» o «camello» flexible es susceptible de emplearse en cualquier profundidad, pudiendo los buzos basarlo por las escotillas a las boegas de los buques.

El aparato se llena de gas, ajustándose a todos los rincones. El aire del «depósito» (gasógeno) desaloja el agua, y produce la flotabilidad necesaria para hacer subir el casco.

#### Contestación de los bolcheviki

Horsea.— Tchitecheun, comisario bolcheviki de Relaciones Exteriores, dice en un radiograma que acepta, condicionalmente, la invitación de asistir a la conferencia en las islas Príncipe.

Añade que está dispuesto a celebrar un convenio general con las potencias aliadas respecto a propaganda revolucionaria internacional, si la Entente no interviene en los asuntos interiores de Rusia.

#### La Asamblea constituyente alemana

Horsea.—La asamblea nacional alemana se reunió hoy en Weimar.

El gobierno ha tomado grandes precauciones para mantener el orden y hasta el momento los esfuerzos de los espartaquistas de impedir dicha reunión han fracasado.

#### La situación de Portugal

Londres.—Las noticias que se reciben de la República lusitana sobre la guerra civil siguen siendo contradictorias.

Espéranse informes oficiales para conocer la verdadera situación.

#### Las huelgas inglesas

Londres.—La huelga declarada por el personal de los tranvías metropolitanos ha sido secundada por los ferroviarios.

La huelga decreta en varios sitios, habiéndose reanudado el trabajo en algunos astilleros.

#### Las cuestiones greco-italianas

París.—En la última sesión de la Conferencia de la paz, los señores Orlando y Venizelos expresaron su convencimiento de que las cuestiones planteadas entre Italia y Grecia se resolverán en breve mediante un acuerdo.

## EL SEÑOR DON JOSE GONZALEZ MARTIN

FALLECIO EN ESTA CAPITAL EL DIA NUEVE DE DICIEMBRE DE 1918

Su viuda doña Pilar Tovar, sus hijos, sus hermanos D. Juan, don Rafael, doña Lucía y doña Dolores, tios, primos y demás parientes;

Suplican a sus amistades encomienden su alma a Dios y asistan a la misa, que en sufragio de su eterno descanso, se celebrará mañana, sábado, a las 8 en la Iglesia del Pilar, por cuyos favores les quedarán agradecidos.  
Santa Cruz de Tenerife, 7 de Febrero de 1919.

## BOLSA DE MADRID

Londres a la vista	23 71
París a la vista	91 30
4 por 100 interior	77.55
Acciones Banco España	494 00
4 por 100 amortizable	00 00
5 por 100 amortizable	96 05
Deuda exterior 4 por 100	89 25
Ferrocarriles del Norte	341.00

## Ecos de sociedad

Por telegramas particulares, recibidos ayer en esta capital, se sabe que ha sido ascendido a capitán el joven oficial de Intendencia, don Manuel Alvarez.

Que sea enhorabuena.

En la Península ha dejado de existir la respetable señora madre del renombrado doctor don Alvaro del Río.

Reciban éste y su apreciable familia el testimonio de nuestro pésame más sentido.

Nuestro paisano don Esteban Salazar y Cologan, conde del Valle de Salazar, cónsul de segunda clase nombrado en Saint Nazaire, ha sido ascendido a cónsul de primera, destinándosele en esta categoría al consulado de España en Galveston.

Hoy se embarcará para Las Palmas la señora doña Eloisa García Beltrán, hermana del Delegado de Hacienda en aquella ciudad.

No hemos enterado que el viernes último sufrió una operación quirúrgica en el Puerto de la Cruz, nuestro estimado amigo don Melchor Luez y Lima, alcalde de dicha población.

Deseamos su pronto restablecimiento.

En la Orotava se encuentran pasando una temporada, los señores Condes de Peromero.

También se encuentra en dicha Villa, con el fin de pasar una corta temporada en unión de su familia, el culto abogado don Alonso Pérez Díaz y su señora esposa.

Se encuentra restablecido de su enfermedad un pequeño hijo de nuestro amigo don Adolfo Erenas.

En breve hará viaje para Barcelona, con objeto de someterse a una operación quirúrgica en la vista, don Rafael Hernández Valencia, secretario del Juzgado de 1.ª Instancia de la Orotava.

## VIDA MUNICIPIAL

Por el Cabildo insular se ha comunicado al Ayuntamiento que por real orden del Ministerio de la Gobernación, ha sido desestimado el recurso de alzada que interpuso en nombre de los mozos Angel Sabina, Pedro Martín Alvarez y Fermín José Plasencia, contra el acuerdo de la Sección delegada de la Comisión Mixta de Recrutamiento, que les declaró soldados.

No está mal.

Lo único que encontramos deplorable es ese parecido con el uniforme de los ministros nacionales.

En el despacho de la Alcaldía se reunieron ayer por la mañana los jefes de las minorías del Ayuntamiento y la Comisión de presupuestos, con el fin de tratar sobre los que han de regir en el próximo año económico.

Los asistentes acordaron celebrar esta tarde en la Alcaldía una reunión previa de todos los concejales.

Con objeto de determinar la actuación de cada minoría en el asunto de los presupuestos, los jefes de aquellas, señores Crosa, Vivanco, Orozco y Sansón, las han convocado para esta tarde, antes de efectuarse dicha reunión.

El capitán general del distrito ha trasladado al Ayuntamiento una real orden del Ministerio de la Guerra, remitiendo una copia de la carta que el almirante inglés sir Horacio Nelson envió en 26 de Julio de 1797 al entonces

ces capitán general de estas islas, don Antonio Gutiérrez, con motivo de la defensa heroica de la plaza de Santa Cruz de Tenerife, en 25 del mismo mes y año.

El alcalde, señor Rumeu, en representación del Ayuntamiento, ha elevado instancia al Ministerio de la Gobernación, pidiendo el arreglo del cable que nos une con Cádiz y que se restablezca el antiguo itinerario de los vapores correo con la Península.

Hoy, a las 9 de la mañana, se verificará en la Sala consistorial una subasta parcial de las aguas sobrantes del abasto público.

La cantidad de agua que se subasta es una dula y un resto de veinticinco horas por Costa Baja, Costa Centro y Lavaderos.

Con objeto de que sea comunicada a la Junta provincial del Censo, el Juzgado de Instrucción ha puesto en conocimiento de la Alcaldía los nombres de los procesados condenados por la Audiencia que durante el tiempo de condena pierden el derecho a votar.

El reloj del Instituto

Continúa parado en las ocho menos cuarto de hace dos meses, el reloj del Instituto.

Parece ser que es por falta de cuerda, pues el portero—hombre consiente de lo que significa y vale el trabajo—se niega a suministrarla.

Dice el hombre, con razón, que sobre adeudarsele cuatro meses de su sueldo, hace unos quince que no se le satisface la gratificación por cuidar del reloj y darle cuerda oportunamente.

Hace bien el pudoroso funcionario en mantener su actitud.

Lo que se impone ahora es un mitin popular para pedir que se pague al portero huelguista todas las mensualidades que se le adeudan.

Así tendremos reloj perennemente.

Los ministros catalanes

Un maestro de ceremonias que actuará en el Gobierno catalán ha hecho el diseño del uniforme de los futuros ministros.

Es muy parecido al de los ministros de España. Los ojos de la casaca son substituidos por pájaros bordados, y en el lado izquierdo llevan una placa bordada, con una leyenda en catalán, que, traducida, dirá: «Cataluña sobre todo».

No está mal.

Lo único que encontramos deplorable es ese parecido con el uniforme de los ministros nacionales.

El número 13 en Norteamérica

En la Confederación americana se rinde culto a este número, indudablemente para hacerle perder el maleficio que algunos le atribuyen.

Se recuerda que trece fueron los primeros Estados que constituyeron aquella Federación.

Trece son las bandas «stripes» de su bandera y trece son también las letras de la divisa de su escudo «E pluribus unum».

El número no es fatídico para la nación libertadora.

Doña Ursula y la Mary Focela

Se nos dice que el señor Baudet ha suspendido las actuaciones de Ursula López en el Parque Recreativo, en vista de las algaradas políticas que está armando en España las cupletistas.

Se teme que, así como la Mary Focela determina los alborotos al grito de «Viva España», doña Ursula solivante el ánimo de los elementos monárquicos cuando exclama: «¡Lo dijo S. I. ne óni!»

HUGO PAGANI.—Clases de piano violín solfeo, armonía y composición.—Se ofrece a domicilio y en su casa, calle de Imeldo Seris, 10.

# Hardisson Hermanos

TENERIFE

El vapor francés "VULCAN" llegará a Santa Cruz de Tenerife el 9 de Febrero y partirá el mismo día para BUREOS, admitiendo carga.

Se admiten notas de embarque hasta el día 8. El moderno y rápido vapor francés "Duplex" llegará a este puerto el día 15 del corriente con destino al HAVRE, admitiendo carga.

Agentes: HARDISSON HERMANOS.

## British and African Steam Navigation Co.

El vapor "WARRI" de 4.000 toneladas, se espera en Santa Cruz el día 7 de Febrero con destino a LIVERPOOL, con hueco disponible para 800 bucales sobre cubierta.

Agentes: Eder Dempster (Tenerife) Limited. Alfonso XIII, 84.

## Tintorería "Paris"

DE ALFREDO RIVAS SMITH

Talleres montados al vapor y fuerza eléctrica.—Lavados higiénicos a seco.—Teñidos en todos los colores.—Aprestos y quitamanchas. Negro especial para lutos.—Despacho: Alfonso XIII, 44 y 46.

## ANUNCIOS PREFERENTES

### CASAS EN VENTA

SE VENDE barata una casa con huertitas, situada en La Cuesta, al lado de los raucos de la Estación del Tranvía.—Dirigirse a doña Ana Yanes, en La Cuesta.

SE VENDE la casa número 25 de la calle de Regla, en el barrio de Los Llanos. Tiene solar anexo.—Darán razón en la calle de Santa Rosalía, 13.

SE VENDE una casa en la calle de San Francisco Javier número 3.—Darán razón en esta imprenta.

### FINCAS RÚSTICAS

SE ARRIENDA en Güimar la finca del Hotel «Buen Retiro», con casa o sin ella, una pequeña para medianeros, con 8 horas de agua.—Darán razón: calle San José número 38.

SE ARRIENDA una finca de terreno, con una habitación, en Hoya Fría.—Darán razón: Lázaro Irujo, Pasaje de Sifra número 6.

SE VENDEN las fincas siguientes: Una en Guezo (jurisdicción de La Laguna), que mide tres fanegadas, cuatro almudes y 83 brazas; otra en «Los Baldíos» (camino de La Esperanza), y otra en la montaña de la «Mina».—Para informes y demás de tales, dirigirse a Callao de Lima, 1.

### OFERTAS Y DEMANDAS

TENEDOR DELIBROS, con práctica comercial, se ofrece para trabajar por horas.—Informes en esta imprenta y también dirigiéndose a las oficinas de D. F. J. en esta redacción.

JOVEN español de 25 años, con conocimientos de inglés, francés, contabilidad y correspondencia comercial, solicita colocación. Buenas referencias.—Dirigirse apartado de Correos número 103.

COLOCACION.—La desea un joven de 17 años, con práctica en asuntos de oficina, teniendo algunos conocimientos de Contabilidad y Mecanografía.—Informar en esta imprenta.

EMPLEADO.—Se necesita un joven que tenga conocimiento en el ramo de comestibles.—Dirigirse las solicitudes al apartado de Correos número 54.

EMPLEADO.—Se necesita con conocimientos generales de comercio, buena letra y que escriba bien en máquina. Escribir con referencias a Apartado de Correos, número 24.

PEINADORA, recién llegada de Barcelona, ofrece sus servicios a domicilio, con los últimos adelantos en modulación Marcel. Dirigirse a San Francisco número 10.

HABITACION.—Empleado del Estado desea tomar en alquiler una sin amueblar.—Darán razón en esta imprenta.

### COMERCIALES

¡¡SENSACIONAL!!—Ya llegó el acreditado pescado jareado superior y el gofio de garbanzos puro.—Melado Seis 50 (frente al chorro).

AL PÚBLICO.—El acreditado taller de limpieza, planchado y costura de ropa que estaba en la calle de San Juan Bautista, 13, participo al público que se ha trasladado a Callao de Lima 21, donde continúa haciendo sus económicos trabajos.

FOTOGRAFIA ALEMANA. San Francisco número 34.—En esta acreditada fotografía se retrata todos los días, de 9 a 12 y de 1 a 5.—Trabajo esmerado.—Precios módicos.

SE COMPRAN y venden toda clase de bienes.—Para informes, dirigirse a don Manuel González Fernández, Plaza de la Catedral número 1, (accessoria) Laguna.

LA ESTRELLA.—Gran variedad de calzado últimas novedades y un inmenso surtido en sandalias. Precios muy económicos.—Candelaria 33.

MEDALLAS, de todos tamaños e imágenes, incluso del Cristo de La Laguna, se encuentran hechas en oro 18 k., en la platería «La Estrella», Clavel, 14.—Cadenas y collares del mismo metal, se venden al peso.

## EL SEÑOR D. Pablo Gutiérrez y González

Oficial mayor del Cabildo Insular de Tenerife

Falleció el día 2 de Febrero de 1919

Su madre doña María González, sus hijas María, Matilde y Carmen, sus hermanos don Rogelio y doña Ernestina, hermanos políticos, don Antonio Rodríguez don Francisco y don Manuel Quintero (ausente), primos y demás parientes;

Ruegan a sus amistades y personas piadosas encomiando su alma a Dios y asistiendo a la misa que por su eterno descanso se celebrará mañana sábado, 8 del corriente a las 7 y media de la mañana en la Iglesia de San Francisco, por cuyo favor le quedarán eternamente agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife, 8 de Febrero de 1919.

## QUINTO ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña Inés Marrero García

Falleció el día 10 de Febrero de 1914

Su viudo don Joaquín Martínez del Pino y sus hijos;

Ruegan a sus amistades y personas piadosas, se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistan a las misas y funeral que por su eterno descanso han de celebrarse a las 8 de la mañana del día 9 del corriente, en el Monasterio de las Concepcionistas de este Puerto, por cuyo señalado favor les quedarán altamente reconocidos.

Puerto y Villa de Garachico, 4 de Febrero de 1919.

## AYUNTAMIENTO

### Sesión de ayer

Se reanuda la sesión a las 5.40, bajo la presidencia del alcalde accidental señor Rumeu.

Asisten los concejales señores Orozco, Bencomo, Molina, Ayala, Martínez Viera, Reyes, Delgado Rodríguez, Siliuto, Sicilia, del Toro, Escuder y García Lanzarán.

### Orden del día

Prosigue la discusión del orden del día.

Léese un escrito del Gobierno civil, participando haber sido de clarado de utilidad pública el camino vecinal de esta capital a Los Campitos, quedando enterada la Corporación.

### Proposición

Se da lectura a una proposición del señor Ayala para que se acuerde celebrar dos sesiones extraordinarias los sábados segundo y cuarto de cada mes, con objeto de discutir los asuntos que queden pendientes de las sesiones ordinarias, o bien que se acuerde prorrogar las sesiones ordinarias hasta que estén discutidos todos los asuntos que figuran en el orden del día.

El señor Ayala justifica su proposición en la conveniencia de que los asuntos no permanezcan figurando durante varios meses en el orden del día.

El señor Orozco y la presidencia manifiestan que la segunda parte de la proposición es la única factible de aprobar, pues no procede convocar a sesiones extraordinarias para discutir los asuntos que figuraron en la ordinaria.

Después de ligero debate se aprueba por unanimidad la segunda parte de la proposición, consignándose que se prorrogarán las sesiones hasta discutir los asuntos del orden del día que la Corporación entienda deben ser de resolución inmediata.

### El padrón quinquenal

Se lee una moción del señor Bencomo, pidiendo se acuerde rectificar el padrón quinquenal de habitantes de esta capital, en vista de las deficiencias que presenta.

Los señores Bencomo, Orozco y Ayala, hacen resaltar la importancia que dicha rectificación tiene para esta capital, dado que en el padrón han dejado de incluirse numerosos vecinos, faltando por entero los de algunas calles.

Después de larguísima discusión se acuerda que por la guardia municipal y empleados que se designen, se vean las casas y calles que no figuran en el padrón y se entregue a los que resultan excluidos unas hojas reclamatorias para que soliciten su inclusión, imponiéndose castigo a los guardias y empleados que no cumplan bien su cometido en este asunto.

### Voto de gracias

A continuación se da lectura a otra proposición del señor Bencomo, pidiendo conste en actas la gratitud de la Corporación por las gestiones que realizó el diputado don Darío Pérez en favor de la creación de la Facultad de Derecho de La Laguna.

El señor Bencomo apoya su proposición, encomiando la actuación de don Darío Pérez en tan importante asunto.

El señor Delgado Rodríguez pide que el acuerdo se haga extensivo a toda la representación parlamentaria por esta isla.

Los señores Orozco y Martínez Viera hacen algunas observaciones.

El señor Ayala dice que la proposición debe redactarse en forma de que se den las gracias a todos los representantes por esta isla, especialmente a don Darío Pérez, así como también al ministro de Instrucción pública y al Director general del Ramo.

La proposición fué aprobada en la forma que indicó el señor Ayala.

### El maltrato a los animales

Seguidamente se aprueba una proposición del señor Martínez Viera para que se castigue severamente a los que maltratan a los animales en la vía pública.

### Otros asuntos

Se envía a informe de la Comisión de Aguas un escrito del Negociado correspondiente relacionado con el riego de fincas dentro de la ciudad.

Acuérdase solicitar del Ministe-

rio de Fomento que autorice el acople a la tubería tendida por la Junta de Obras del puerto, para la aguada de los buques, a fin de instalar el servicio de agua a presión en los edificios construídos en el muelle.

Se resuelve a continuación otros asuntos de escaso interés y se levanta la sesión, a las 7.30.

## Cabildo Insular

### COMISION PERMANENTE

Bajo la presidencia del señor Larcena y con asistencia de los señores O amas, Díaz Llanos, Le-Roche y Trujillo, se reunió ayer tarde la Comisión Permanente del Cabildo Insular, tomándose, entre otros, los acuerdos siguientes:

Ratificar el decreto de la presidencia disponiendo se establezca recurso de alzada contra la resolución de la Administración de contribuciones de esta capital, liquidando el impuesto de utilidades correspondiente a la operación de préstamo efectuada por este Cabildo.

Eximir de arbitrios, según oficio del gobernador civil—el donativo de 1.000 bolsas de maíz y 500 de trigo que el ex cónsul de Italia en esta plaza, señor Galatti, ha ofrecido a dicha autoridad, para repartir entre los pobres de estas islas.

—Leída la instancia de don José Zappino y Zappino, solicitando se le nombre médico auxiliar honorario y gratuito de los Establecimientos benéficos de esta capital, se acordó pase a informe de la Comisión de Beneficencia.

—También fué acordado enviar a informe de Contaduría, la instancia suscrita por don Santiago Fernández del Castillo, proponiendo al Cabildo la celebración de un convenio para el pago del arbitrio de alcoholes.

—La Comisión resolvió pedir ciertos documentos en el expediente incoado para informar al gobernador civil acerca de la suscripción de un acuerdo del Ayuntamiento de Adeje, decretada por la Alcaldía, relativo a la incautación del ex convento de dicho pueblo, cedido por dicha Corporación a don Manuel Fernández Piñero, previa autorización concedida por el Gobierno civil.

Por último se acordó admitir las renuncias presentadas por don Alvaro del Río, del cargo de vocal médico de la Sección delegada y por el agente liquidador de Guía de Isora, don Agustín Alonso.

## Información marítima

### Vapores franceses

Además de los vapores franceses «Vulcan» y «Duplex», cuya llegada a este puerto se anuncia para los días 9 y 16 del actual, respectivamente, es probable que el día 17 hagan también escala en el puerto de esta capital, los vapores «Amiral Troude» y «Barbacea», de la Compañía Chargeurs Reunis.

Dichos buques proceden de Dakar y se dirigen a Francia.

### Correspondencia

Esta tarde, a las cuatro, se despacha correspondencia para Funchal e Inglaterra, por el vapor «Andorinha».

También se despacha hoy correspondencia para Europa (vía Marsella), en el vapor «Henry Fraissinet».

—Esta noche se despacha correspondencia para Palma, Gomera y Hierro, en el correo interinsular «Lanzarote».

## Juventud Socialista Tinerifeña

### CONVOCATORIA

A todos los compañeros afiliados a esta sociedad, se les cita por medio de la presente a la Junta General extraordinaria que hoy viernes, 7 del corriente, a las ocho y media de la noche y en el local social, calle de Alfonso XIII número 69, se celebrará con sujeción a la siguiente:

### ORDEN DEL DIA

1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Proposición de la Junta Directiva.

3.º Nombramiento de una comisión revisora de cuentas.

4.º Manifestaciones de los señores afiliados.

Santa Cruz de Tenerife, 3 de Febrero de 1919.—P. A. de la J. D., El Secretario, M. Porta.

## Del Puerto de la Cruz

### (POR TELEGRAFO)

Fin de la huelga.—Obreros en libertad.

Puerto de la Cruz, 6.19.—A primera hora de la mañana de hoy han reanudado el trabajo los marinos y jornaleros dedicados a las faenas de este puerto.

Ha sido puesta en libertad la Junta Directiva de la Asociación Obrera, cuyos miembros habían sido detenidos.

La Junta hizo su entrada en la población a las tres de la tarde.

En el trayecto, hasta el domicilio de la Asociación, acompañó a los detenidos una numerosa y pacífica manifestación.

En el local social hicieron uso de la palabra el presidente señor Curbelo y los jóvenes señores Acosta y María Carrillo.

También pronunció un elocuente discurso el abogado señor Rodríguez Figueroa.

Leyéronse varios telegramas de la Federación Obrera de La Laguna, ofreciendo su concurso incondicional a sus compañeros portezos.

La manifestación se disolvió en completo orden.

Corresponsal.

## Incendio en un monte

El día 30 del actual se declaró un violento incendio en el monte público de la Villa de Arico, habiendo recorrido el fuego unas 60 hectáreas de monte bajo.

El incendio pudo ser sofocado después de 5 horas de penosos trabajos de los vecinos de aquella comarca y fuerza de la guardia civil.

Las pérdidas sufridas se calculan en 200 pesetas.

El siniestro se produjo a consecuencia de haberse extendido el fuego de una hoguera que para hacer carbón había instalado en aquel lugar Lorenzo González.

## Noticias varias

La Junta directiva del Centro y Montepío de Dependientes, ha acordado telegrafiar al diputado por este distrito, don Darío Pérez, felicitándole por el éxito de sus gestiones en pro de la creación de una Universidad en esta isla.

Ha sido nombrado inspector general de Enseñanza, con categoría de jefe superior de Administración civil, el ex gobernador de esta provincia, don Rafael Comenge.

Igual suerte que a la Orotava y a Guía ha cabido a Cádiz, pues se asegura que en este mes marchará con destino a Málaga el regimiento de Alava, a pesar de las gestiones que se han hecho para evitarlo. Dicho Cuerpo lleva muchos años en Cádiz.

Se está instruyendo expediente en la Delegación del Gobierno en Las Palmas, a fin de apreciar si el doctor Navarro Torrens es acreedor a que se le proponga para ingresar en la orden de Beneficencia, por los servicios prestados con motivo del desembarco de numerosos enfermos de la gripe, que viajaban en el «Infanta Isabel», de la Compañía Pinillos.

Ha sido aprobado el proyecto redactado para el trozo segundo de la carretera de Orotava a Viallor.

También lo ha sido el correspondiente al cuarto trozo de la carretera del puerto de San Marcos (Lod) a Guía de Isora.

Con tal motivo se instruye expediente de clasificación, con objeto de examinar si el trazado adoptado es el más conveniente desde el punto de vista administrativo y de interés para las localidades que ponen en comunicación y si deberá mantenerse la clasificación de tercer orden que tienen asignadas.

La verbenata que organiza la Sociedad del barrio de Salamanca, titulada «La Prosperidad», tendrá lugar el próximo día 22 en los espaciosos almacenes recién construídos por los señores Orive Hermanos, los cuales lo han cedido gratuitamente con el fin de lucro.

La fiesta promete resultar lucidísima y extraordinariamente concurrida. La Junta de la indicada Sociedad se propone adornar con profusión de luces y banderolas, tanto el local del baile como las calles próximas, preparando además varias sorpresas en honor de las simpáticas señoritas de aquel barrio, entre las cuales reina gran entusiasmo por la fiesta.

La Junta del Hospital de Niños ha señalado la fecha 15 del actual para la celebración del concierto que ya hemos anunciado.

El gobernador civil de Barcelona, telegrafía al de esta provincia, participándole haber autorizado el embarque en el vapor «Cabañal», de 5.000 kilogramos de maíz para don Antonio Lorenzo, de esta isla.

El día 10 del actual, probablemente, llegará a este puerto, procedente de Gotemburgo, el vapor noruego de la casa Thoresen, «San Telmo», que conduce unas 800 toneladas de madera de construcción y para empaquetado de frutos, con destino a los señores Duque y Martínón, de esta isla.

Se anuncia para el día 13 del actual, la llegada del vapor de la Compañía Transatlántica «Ciudad de Cádiz», el cual procede de la Península, y saldrá con destino a Fernando Poo y Escalasa.

En Las Palmas debió celebrarse anoche un banquete dado por los médicos de aquella ciudad en honor de su compañero don Luis Millares, con motivo de haber realizado mil operaciones de vientre durante el ejercicio de su profesión cirujana.

El acto prometía resultar muy brillante. Varios médicos de esta capital enviaron su adhesión al merecido homenaje.

El miércoles último falleció en el Puerto de la Cruz el señor don Celsino García.

Su entierro, que tuvo lugar en la tarde de ayer, se vió muy concurrido, asistiendo también la banda de música de los exploradores de dicho pueblo, en atención a pertenecer un hijo del finado a la repetida agrupación artística.

Enviamos nuestro pésame a la dolorida familia.

CAJA PARA CAUDALES.—Se necesita comprar una caja para caudales en buen estado de conservación.—Razón en carta a esta imprenta o al Apartado de Correos, 46.

## LA TRIGALERA

Para adquirir toda clase de accesorios para máquinas de escribir, artículos de escritorio, papelería, tintas y sobres comerciales, visitar los almacenes de Antonio Acosta, calle Alfonso XIII número 42.

## CONVOCATORIA

Se convoca a los señores participantes en los bienes de la extinguida Comunidad de Agusmansa, con objeto de celebrar Junta general extraordinaria, a causa de no haber podido efectuarse la ordinaria, y tratar en ella de los siguientes asuntos:

- 1.º Examen y aprobación o censura de las cuentas.
  - 2.º Elección de la Junta Directiva.
  - 3.º Cuantos asuntos sometan a la decisión de la Junta los concurrentes.
- La reunión tendrá lugar el día 9 del próximo Febrero y hora de las cinco en la casa número 7 de la calle de la Hoya, de la Orotava.
- 30 de Enero de 1919.—El Presidente, José M.ª Casañas.

## Subasta judicial

En autos ejecutivos que en este Juzgado de primera instancia sigue el Procurador don Agustín Díaz y Casanova, como apoderado de doña Rosario y doña Ana Monasterio y Mandillo, contra doña Martina Mendez Acosta, se saca a pública subasta, que tendrá lugar en la Sala Audiencia del mismo, el día trece del actual y hora de las once, una casa situada en la jurisdicción de esta capital, donde dicen «El Portazgo», que mide 8 metros de frente por 13 de fondo, y precio de 2.500 pesetas, no admitiéndose posturas que no cubran esta suma.

## Comunidad "El Cantillo"

### CONVOCATORIA

Se convoca a los señores participantes de esta Comunidad, para celebrar Junta general ordinaria que tendrá lugar en los salones del Casino «El Recreo», de este pueblo, el día 9 del corriente y hora de las doce, para dar cumplimiento al artículo 5.º por que se rige esta Comunidad.

Realejo bajo, 1.º de Febrero de 1919.—El presidente, Dámaso Pérez López.